

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

PALMA. Imprenta Balear.
MAHON. Orfila.
IVIZA. Cabot.

sale todos los dias excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca ó Iviza franco de porte 10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id 12 rs.
Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—JUEVES 27 DE ABRIL DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Diario de Barcelona.)

EL ESPIRITU DE ERUDICION Y DEL ESPIRITU ESCOLIÁSTICO.

Nuestro siglo, comúnmente motejado de superficial, aspira sin embargo á la profundidad y no hay duda que en ciertos conceptos la consigue. Si buscamos un ejemplo en los trabajos de historia general literaria, veremos en efecto que jamas se habia proclamado en voz mas alta la necesidad de poseer conocimientos sólidos y completos referentes á la materia de que se trata, y que entre los que merecen el nombre de escritores nunca se habia notado tanto afan para recoger los frutos de una laboriosidad penosa y concienzuda. Es nuestra época acérrima enemiga de la retórica hueca y artificiosa, de los lugares comunes, de las flores postizas y aun en muchos casos de la insinuación oratoria. En esto hace bien; así no tuviera otros achaques. Aun sin adularse estremadamente puede atabársele de que, á pesar de la agitación y de la prisa general que en ella se ve y que de ella deriva, cuenta en su seno algunos Zoritas y Ducanges, nuevos Rollands y Benedictinos. Y algunos hay que á la vez aspiran á aumentar los tesoros de la erudicion, y á presentar los resultados definitivos de la ciencia, superiores á la misma erudicion, aunque en ella apoyen, y no falta quien como desdeñándose de deber nada á nadie se afianza únicamente, si le es posible, en los materiales debidos á su diligencia. Por fin sin perder la dignidad de arquitecto se quiere acarrear, elaborar y disponer la materia de construcción; se quiere cortar laboriosamente el mármol en la cantera y labrar gloriosamente la estatua en el taller.

En otros tiempos, escritores y eruditos formaban dos generaciones enteramente apartadas, entre las cuales no se reconocian muchos puntos de contacto y que pocas veces se hacian recíprocas visitas en la comun frontera; pues el erudito solo tomaba del humanista, y no siempre, la corrección de lenguaje, y el escritor se contentaba con hojear los materiales suministrados por el erudito buscando en ellos lo que necesitaba para salir del paso y para servir de tema á sus brillantes elucubraciones.

Reconócese en el dia la necesidad de saber para hablar bien; despréciase ademas cuanto huele á trabajo de segunda mano, y comparábase con un pintor que hace los retratos de oidas al que tratase un punto histórico sin haber empleado buena parte de sus fuerzas en los estudios preparatorios. En realidad el íntimo conocimiento de los manantiales da una vivacidad y frescura al mismo tiempo que una exactitud y precision las cuales en ausencia de aquel suelen suplirse por ideas vagas y arbitrarias.

De ahí el laudable y comun afan de registrar bibliotecas, depósitos y archivos en las que como en una fuente viva se supone con razon que se han de renovar los conocimientos históricos y literarios. Ningun empleo mas adoptado á la laboriosidad modesta é inteligente; ninguno mas meritorio cuando el que á él se dedica sacrifica al logro de resultados útiles y positivos las cualidades mas brillantes de que está dotado, domeñando, á lo menos momentáneamente, la fuerza de su imaginación ó la viveza de su pensamiento, para convertirse en intérprete de los monumentos de épocas fenecidas y á veces de los productos de imaginaciones infantiles ó de entendimientos sencillos. Es verdad que tal sacrificio trae aparejado el premio, pues los estudios inmediatos y originales proporcionan un placer comparable al sentido por el que por primera vez hizo saltar la lapia de una momia egipcia ó por el que remueve la lava que oculta un edificio pompeyano, situando frente á frente al investigador ante los restos de los siglos pasados que enterrados y escondidos estaban como aguardando la mano del que debia resucitarlos.

Esto es lo que se ha llamado espíritu de erudicion del cual á justo título se envanecen los estudios contemporáneos; mas en ello como en todo caben excesos: al lado del buen principio puede existir la exageracion, junto á la verdad el sofisma que se le parece y que la bastardea. La exageracion y el sofisma en esta parte han dado lugar á las desmedidas pretensiones de los que otros antes que nosotros han llamado escoliastas: nombre que en los últimos tiempos de la antigüedad designó á los cotejadores de textos, anotadores y comentadores. Tratemos pues de prevenir los abusos de que, valiéndonos de dicha denominacion, hemos llamado espíritu escoliástico.

Que el escritor debe ser erudito, es de-

cir conocer la materia de que trata, es un axioma cuya aplicacion se efectuará mas ó menos en épocas determinadas, pero que en sí mismo pertenece al sentido comun. Que el escritor sea no solo erudito, es decir, conocer de los materiales, sino indagador, inventor, coleccionado y editor de los mismos, esto se vé ahora algunas veces é infunde doble admiracion por los que han sabido alcanzar á la vez la gloria debida al talento y el aprecio que reclama el trabajo; pero por otra parte subsiste en general y puede subsistir la separacion, y prescindiendo de escepciones será ella el mejor medio para que cada uno siga con mas decision su vocacion determinada. ¿Qué deduciremos de esto? que quien pueda reunir los dos caracteres de escritor y de escoliasta, los reuna hasta el punto que le sea dado, pero que muy bien puede contentarse de uno solo el que carezca del otro.

En segundo lugar, por mucho horror que se tenga á la vaguedad, á las generalidades y á la instruccion á medias, bien puede admitirse que no siempre se ha de medir el valor de una obra por el trabajo que ha costado, que dentro de ciertos límites y con prudente desconfianza de sí propio algo ha de concederse á la adivinacion del talento, y que se cierra toda comunicacion y comercio literario desde el punto en que solo se admiten trabajos de primera mano. Hay quien de mucho hace poco, y quien de poco mucho. No siempre se ve mejor lo que se mira con microscopio, y ¡qué pobres, cuán despojados quedaríamos si en momento dado se nos despojase de todas ideas que poseemos sin haberlas formado con la inspeccion personal de los correspondientes objetos? En suma, buena es la erudicion, los materiales bonisimos, pero otras cosas hay que no son peores.

Por último y aqui arrecia el espíritu escoliástico, ha prendido en nuestros dias por todas partes el fanatismo bibliográfico, el fetiquismo de lo inédito, la idolatría de lo completo. Considerábase antes como condicion de todo punto necesaria para cualquier trabajo el discernimiento: tiénese ahora por cualidad inútil, cuando no dañosa, pues no ha de discernir quien debe darnos todo lo que ha visto, todo lo que puede darnos. El lector quiere juzgar tan de cerca y con tantas ventajas como el copista, y si puede fiarse en su paciencia y exactitud, de ninguna manera admite las pretensiones de su juicio en la eleccion de

objetos. No importa la calidad de los documentos publicados, pues el valorarla depende de las diferentes opiniones y de los diversos puntos de vista, lo que importa es la cantidad, mérito que no puede negarse, que salta á la vista, que se toca con las manos y que ademas pone al poseedor de la coleccion al mismo nivel del que la hizo. Señaladamente se aprecia todo lo que puede pasar por nuevo ó desconocido. El que logra dar su nombre á un peñon perdido en un archipiélago se estima en mas que el que domina en una isla fecunda y deliciosa pero que otros ya habitaron. Tal se dará por inventor por haber topado con una carcomida inscripcion no leida ó publicada por otro; tal por haber descubierto un término del latin bárbaro que dejó de notar Ducange.

A la propagacion de tales preocupaciones han contribuido á la vez la orgullosa independencia de los que todo quieren juzgarlo por sí mismos, el materialismo y el escepticismo nacido de la falta de confianza en los verdaderos resultados de la ciencia. Cuando ellas dominan, poco caso se hace de la juiciosa y severa aunque no tímida crítica histórica, del delicado sentido crítico literario y del arte difícil de expresar y comunicar el resultado de sus decisiones; desechan los autores cuantas cuestiones pudieran estorbar ó dificultar su trabajo, y en vez de dejar á la lenta accion del tiempo y de la meditacion que se combinan y corodinen los diferentes elementos de que debe disponer, calculan ya el resultado antes de haber emprendido la tarea, arreglan de antemano el plan y tienen formados los cuadros que han de llevar sus faenas un punto menos que mecánicas.

Tal es el espíritu escolástico: utilísimo cuando se mantiene en sus propios límites y no trata de usurpar los derechos del verdadero espíritu histórico y literario: dañoso cuando conforme sucede en nuestros dias, tiende á sustituir una acre curiosidad á las mas nobles fruiciones intelectuales. Librense de sus excesos nuestros lectores y con ellos el que se toma la libertad de aconsejárselo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Correspondencia extranjera del Diario Español.

Nuestro apreciable correspondal de Paris, que hacia ya algun tiempo que no nos favo-

FOLLETIN.

LA INSPIRACION.

DEDICADA Á D. M. A. Y T.

¿Por qué me ensalza tu lira cuando su acento suave conmovier al alma sabe y enloquecer la razon:

Si al escuchar su armonía, volcanizada la mente, volar dichosa se siente á su soñada region?

¿Qué mas dicha para el alma que volar do va tu acento, y elevar el pensamiento donde se eleva tu voz:

Y contemplar con anhelo aquella virgen sin mancha? ¡cuánto mi pecho se ensancha y palpita el corazon!

¿Qué mas placer que mi llanto cuando lloras con anhelo verter con dulce consuelo del sufrimiento en el mar:

Qué mas éxtasis divino que sufrir tu desventura, y el cáliz de la amargura hasta la hez apurar?

Si; yo que sueño con un mundo hermoso, yo que me elevó á la region del bien y entusiasmado, estático, dichoso, coronas mil y mil ciño á mi sien.

Yo que corro frenético entre flores entre arroyos y sol y juventud, y todos son delicias y loores, y todos son placeres y virtud.

Que miro entre inocencia y alegría y las aves me brindan su cancion, y luce puro sin cesar el dia, y que puro palpita el corazon.

Y entre placeres, y ventura, y calma hay mil lauros mi sien á refrescar; y siempre quiere insaciable el alma mas lauros y mas triunfos do gozar.

Yo al descender al dádalo del mundo el pecho se destroza á su pesar, y la amargura á mi dolor profundo es mil veces mas dulce que el llorar.

Entonces contemplo el cielo: allí mi mente se lanza, y halla el pecho la bonanza el mañana al contemplar:

Y buscando con desvelo en la religion un asilo, pronto se mira tranquilo pronto se olvida su mal:

Que es la vida muy hermosa si al cruzar su mar impia, la inocencia es nuestra guía, la virtud nuestro bagel:

Que es la existencia dichosa si llevar el hombre alcanza, en el pecho la esperanza, en el corazon la fe:

Que es sublime alzar los ojos y mirar con grato anhelo un Dios bondadoso, un cielo tras de la bóveda azul:

Que es grande entre los abrojos de la existencia sufrida, el recuerdo de otra vida, el néctar de la virtud.

EMILIO A. DE ARJONA.

recia con sus interesantes cartas, por el correo de ayer nos ha dirigido la siguiente:

Paris 9 de abril de 1854.

«Mucho tiempo hace que no he escrito á Vds. El motivo de este silencio facilmente podrán esplicárselo si, como es natural, han seguido atentamente el movimiento de los sucesos en toda la patria y en la presente semana. El público, lo mismo aquí que en Inglaterra, la prensa de ambos países, la bolsa, el comercio, los noticieros *pur sang*, todo el mundo, en fin, no se ocupaba de otra cosa que de los resultados inmediatos del paso del Danubio por los rusos, y de los preparativos de los gobiernos occidentales.

Bien sé que ya desde el lunes pasado la atención empezó á fijarse en las noticias de paz que se decían venidas de Berlin. Pero si es una falta en un corresponsal el formar una opinion propia sobre los sucesos antes de transmitirlos, y sobre todo no hacerlo cuando no los cree verdaderos, fuerza es confesarme culpable y recomendarme á la benevolencia de sus lectores. No es esto decir que en efecto considere apócrifa la nueva de haber mandado el Czar un enviado á la corte de Prusia encargado de presentar nuevas proposiciones: lo que sí creo es que, no pudiendo estas tener el carácter de sinceras y leales, lo cual implica se repulsion, parecíame que no debía hablarse siquiera de semejante asunto.

Pues cada día que pasa me confirmo mas y mas en mi juicio. La prensa de todos los países lo ha considerado lo mismo, inclusive la de Alemania, y si hemos de dar crédito á un rumor que desde ayer corre muy válido, el gobierno inglés el primero se ha apresurado á rechazarlas, mejor dicho, á tenerlas por no hechas. Presumo que el gabinete francés no tardará en seguirle, y que por este lado habremos concluido.

Ahora bien, me dirán Vds., si semejante resultado podia ser previsto hasta por los mas míopes, cómo es que el Emperador de Rusia se ha aventurado á dar un paso que compromete sin resultados su dignidad ante la Europa y el mundo todo? Para contestar á semejante pregunta, seria preciso tomar las cosas desde muy atrás. Básteme decirles, que este género de política ha sido siempre muy del gusto en aquellos buenos señores, y que Nicolás es en ello un digno sucesor de Juan IV, de Pedro el Grande, de Ana y de Catalina. Abran Vds. la historia diplomática de aquel pueblo, que aunque moderno la tiene y muy extensa, y se convencerán de esta verdad. Desde sus primeras tentativas para abrirse un camino hácia el Báltico y el mar Negro, hasta la batalla de Navarino, siempre han obrado lo mismo. Fuertes con los débiles, y sumisos hasta la adulacion con los poderosos, siempre han sacado carne entre las uñas como aves de rapiña. Así no es extraño que ahora hasta se humille para conseguir, no una paz que no desea, sino una coalicion de toda la Europa, que con razon teme y quiere evitar. Pareciendo ceder, fingiendo ponerse en la razon de que tanto se ha apartado hasta aquí, procura alejar á la Prusia y al Austria de una alianza que seria precursora para él de una caída inevitable. Conoce el flaco de aquellas dos cortes, especialmente de la primera, y trata de explotarlo. Mas aun, casi me atreveria á decir que este paso le ha sido indicado, exigido por el partido ruso de Berlin para cohonestar su falta de patriotismo.

El tiempo dirá si me engaño. Entretanto justo es decir que en ambos países, lo mismo que en todos, la treta ha sido conocida. La herida abierta á su influencia en Alemania por la publicacion de los últimos documentos, es muy grande y la falta irreparable. No contaba sin duda el bueno del autócrata la gente con la cual tenia que habérselas, y creyendo hacer su jugada haciendo sospechar á la Francia de su aliada, ha caído en el lazo. Los flemáticos alemanes no le perdonarán nunca el desprecio que de ellos hacia en sus conversaciones con Seymour y en sus notas al gabinete inglés.

Ahora que este asunto va pa-ado, la espantosa actividad, la hidro-fobiomania noticiosa de los parisienses la ha emprendido con una carta autógrafa del Emperador de Austria al de Francia, que se dice entregada al último

por el embajador de aquella potencia. ¡Qué comentarios! ¡Cuántas esperanzas! ¡Cuántas tonterías para acabar de una vez! Unos dicen que el asunto no es nada; segun ellos, solo se trata de un galante ofrecimiento para que á su boda asista algun príncipe de la casa imperial. Para otros el autógrafo significa una adhesion sin condiciones á la política occidental; mas aun, la oferta de marchar adelante, fusil al hombro, á atacar al monstruo en sus mismos atrincheramientos. Otros, en fin, menos optimistas, dicen que solo contiene el ya harto manoseado papel una declaracion amistosa, en el cual se explica por que el Austria no se ha movido, á pesar de sus ofertas, en el momento que los rusos han pasado el Danubio, y se ofrece á hacerlo desde el punto en que franqueen los Balkanes.

Esta última version es la mas original, y sin embargo, creo que sea la que mas se aproxima á la verdad, consideracion habida al aprieto en que se encuentra aquella corte. En todas partes ve, y con razon, muchos peligros. Teme el panslavismo en sus provincias slavas; pero no tiene menos que sobresaltarse de los trabajos de Mazzini y compañía. Desde luego si es verdadero el ofrecimiento, si fuese aceptado, qué cosa mas cómoda para el Austria? Cuando los rusos hayan pasado los Balkanes, iremos allá; *id est*, cuando el Autócrata haya conquistado la Turquía, se presentarán los austriacos. ¿Para qué? Esto es lo que no dicen; pero los gabinetes de Europa deben acordarse algo de lo que pasó en el primer reparto de la Polonia, y es muy de temer que el cándido Emperador de los romanos vea rotundamente desechadas sus proposiciones.

Ya habrán Vds. visto la repentina alza que han tenido los fondos en este y en los demas mercados de Europa. En verdad que nadie acierta á esplicarse este fenómeno, dado el supuesto muy racional de que la pasada depreciacion era á consecuencia de los temores de una guerra general. Pues esos temores, lejos de disiparse, se convierten ya en un hecho. Yo creo, por supuesto, que en esto hay tambien su poco de farsa y de especulacion, que por otra parte no daña, sino que aprovecha, pues si las cosas hubieran seguido como iban, la catástrofe seria inmediata.

Dios quiera, por tanto, que los especuladores no se desanimen, aunque me lo temo mucho. *Mercurio* se ha vuelto muy crédulo para los tiempos que corren.»

VARIEDADES.

REVISTA CIENTIFICA.

La sangre de los animales, los desperdicios del pescado y los líquidos urinares empleados como abono, procedimiento de Mr. Chevalier.

—Remedio descubierto por la casualidad contra la enfermedad de las patatas.—Cultivo de las habichuelas.—Destruccion de las limazas y de los caracoles.

La importancia del descubrimiento que Mr. Chevalier, hijo, acaba de dar á conocer á la sociedad de Fomento de Paris, ocupa en el vecino imperio la atención de todos los hombres científicos: su reconocida utilidad y los incalculables beneficios que el mismo puede reportar á la agricultura, merecen que nos ocupemos de él detenidamente y lo pongamos en conocimiento de nuestros lectores.

Mr. Chevalier se propone hacer servir para beneficiar las tierras la sangre de los animales, los desperdicios del pescado y los líquidos urinares. Mr. Payeu ha sostenido el principio de que la sangre de los animales dá á la tierra una fertilidad prodigiosa, y Mr. Chevalier, avanzando mas, asegura que basta secarla y convertirla en polvo para que esparciendola luego por la tierra produzca los buenos resultados que son de esperar. Su procedimiento, que le ha valido un privilegio de invencion, consiste en el empleo de los ácidos clorídico ó sulfúrico. La sangre puede obtenerse líquida ó cuajada; para conservarla en el primer estado se la mezcla en la proporcion siguiente: 400 kilogramos de sangre con 3 kilogramos de ácido clorídico, ó con 5 de ácido sulfúrico, y se consigue una masa gelatinosa que se coloca sobre cañizos en una estufa para conseguir la

deseccacion, pulverizandola luego: igual operacion se practica con la sangre cuajada.—500 kilogramos de sangre mezclados con 750 kilogramos de ceniza de leña, dan tambien un excelente abono.

En cuanto á los desperdicios del pescado, se les pone á remojo, sirviendose de un colador ó de una cesta, en un baño preparado con ácido clorídico ó sulfúrico; pasado cierto tiempo se sacan, se ponen al aire para que se sequen, y se pulverizan.

Por último, el medio, segun Mr. Chevalier, de sacar partido de las orinas, seria el de concentrarlas operando de l siguiente modo: 1.º Recogiendo las y añadiendolas ácido sulfúrico ó clorídico, ó mas bien sales metálicas que tuviesen la propiedad de impedir la putrefaccion, tales como la sal de cobre, de hierro, de zinc, etc. 2.º Haciendo en medio de los campos hoyos arcillosos, formando como un estanque, con una grande superficie, y arrojando allí las orinas hasta que se evaporen; cuya evaporacion convendria favorecer con ayuda de algunos medios mecánicos, para obtener lo mas pronto posible los líquidos concentrados; los cuales mezclados con materias absorbentes, como el césped, el yeso, las tierras arcillosas, forman compuestos muy abundantes en azogue ó mercurio, especie de guano artificial que puede muy bien hacer concurrence al natural. Mr. Chevalier asegura que 100 litros de orina tratada de este modo, dan 2 kilogramos de guano artificial.

No es menos notable y útil á la agricultura el siguiente remedio contra la enfermedad de las patatas, descubierto casualmente por un labrador de Cosma llamado Heinché, y de que dá cuenta el conde de Gourey en su *Viage agrícola á Alemania*. Parece que el tal Heinché posee un campo, que habia sembrado de patatas, y al lado del cual uno de sus vecinos habia principiado á edificar una casa. El mortero necesario para esta obra habia sido preparado en un cuarto del piso bajo que tenia una puerta que daba al patio y una ventana frente al campo mismo de Heinché. Al cerner al aire la cal, método empleado en aquel país para preparar el mortero de cal y arena, el viento arastraba el polvo de la cal y lo depositaba sobre el campo de Heinché, en el que penetraba cuando las tierras estaban húmedas. En la época en que la enfermedad atacó fuertemente á las patatas, notóse que todas las fanegas que se hallaban en direccion de la ventana ostentaban su verde lozanía, mientras que las restantes presentaban muy mal aspecto. Al arriancarlas se observó que todas las plantas que habian conservado las hojas verdes tenian un gran número de gruesos tubérculos libres de la enfermedad, mientras que los de las otras eran muy pequeños y estaban dañados.

Mr. Jamer, presidente de la junta agrícola de Craon, ha publicado un trabajo sobre el cultivo de las habichuelas que, segun la doctrina de este sabio agricultor, pueden reemplazar con ventaja, para el alimento del hombre y de los animales, á las patatas. Con este motivo se ha entablado una polémica entre Mr. Jamer y Mr. Guyot sobre el cultivo de aquella legumbre. Mr. Guyot propone sustituir á la siembra á puño el método de semilleros en línea. A lo cual hé aquí lo que contesta Mr. Basser: «en los terrenos dedicados esclusivamente al cultivo de los cereales, lo que generalmente prueba mal son las habichuelas, aun sin traspasar los límites marcados y aislando completamente el terreno en que están sembradas, las tierras se llenan de malas yerbas y se compromete la cosecha del trigo que esté inmediata y las sucesivas. Al paso que la plantacion de las patatas no solamente es útil para el alimento de los hombres y de los animales, sino para limpiar la tierra. No se deben, pues, sembrar las habichuelas á puño si se quiere que esta legumbre sea una verdadera sucesora de la patata, porque su cultivo será tan sucio como el del trigo. Por mas que diga Mr. Guyot, la segunda labor dá una cosecha mas superior respecto á la calidad y cantidad. Indudablemente el semillero en línea produce mas que la siembra á puño, sobre todo en las habas, en las judías y en los guisantes; pero en un límite dado, el producto es proporcionado al espacio que ocupan las líneas, si el terreno está bien trabajado y ha recibido un buen abono.»

El siguiente procedimiento empleado para

la destruccion de las limazas y de los caracoles puede ser sumamente útil para la agricultura. En una tarde en que el aire esté bien impregnado de humedad para hacer salir las limazas y los caracoles, se arroja sal por la tierra; al dia siguiente se encontrarán aquellos muertos, sin escapar uno: este mismo método puede aplicarse tambien á los grandes cultivos, pero entonces se necesita un hectólitro de sal lo menos por dos fanegas y media de tierra.

MODAS.

Nuestras elegantes han embellecido las calles de la coronada villa en los primeros dias de esta semana con sus lindos trajes de tafetan escocés á grandes cuadros, sombreados de tres tintas del mismo color, que es lo mas distinguido. En violeta, avellana, ó azul de Francia, es un género del mejor efecto: sobre todo en morado, de diferentes tonos, que es el color favorito de primavera: tambien se llevan en colores mas fuertes con cuadros jaspeados de gris y negro. La falda de estos vestidos, de mucho vuelo, y muy larga, generalmente no lleva volantes: en las de cuadritos menudos, de colores claros, la disposicion de los volantes es, por lo comun, una guirnalda de flores, del mismo color, un poco mas pronunciado. Tambien hemos visto algunos de falda lisa en tafetan de fondo claro, con florecitas brochadas de colores matizados. Son muy propios de estos trajes un echarpe, ó manteleta de blonda negra.

Mas severa y nacional, pero no menos graciosa, se ha ostentado la moda en las funciones del Juéves Santo: casi todas las damas de la buena sociedad vestian trajes del mejor gusto, de variedad de telas y hechuras, pero todos ricos y negros, completando su atavío la verdadera mantilla española, de fondo de raso, con anchos terciopelos y guarnicion de blonda.

Explicacion del figurín.

Traje de calle.—Vestido de grós de Italia negro; la falda es doble, lo que da la apariencia de dos volantes: cada una de ellas va guarnecida de una cinta negra de raso ancha, con filetes de moiré verde, y encima otras dos de moiré verde mas estrechas, convenientemente espaciadas.

Pelisse, de la misma tela, alta, ajustada y lisa en la parte superior, y cerrada por dos órdenes de seis botones con lazos negros pequeños. El ancho del cuerpo de esta *pelisse* se forma por dos pliegues sesgados, cuyo nacimiento va cubierto por una cinta como la del vestido, la cual forma echarpe y no va costada sino en la parte superior. Esta cinta forma por detras una especie de berta, un poco en punta, que redondeándose en el hombro termina por delante en dos largas caídas flotantes que se cruzan en el pecho: otros dos órdenes de cinta correspondiente van tambien costados en el cuello de la *pelisse*: otro igual se coloca tambien encima de la que sirve de echarpe. Las aberturas del brazo van guarnecidas de cinta, colocándose un lazo de la misma en la parte superior y otro con puntas en el bajo. Todo el rededor de la *pelisse* va guarnecido de una cinta correspondiente verde y negro.

El sombrero, de una forma caprichosa, que hace juego con el vestido, es de grós verde, con bieses de terciopelo negro, blondas negras y plumas verdes y negras, mezcladas. El ala sumamente diminuta, se compone de un plegado de grós verde, picado, y guarnecido de puntilla de blonda negra. Un terciopelo negro, que parte de cada uno de los lados, corta el fondo á través por el centro: una guarnicion de blonda negra, ancha de 40 centímetros, cae todo al rededor: se atraviesan de terciopelo negro guarnecidas de puntilla, van acaballadas sobre el sombrero, de uno á otro lado del terciopelo horizontal. A cada uno de los lados se colocan dos plumas verdes y negras. El interior va guarnecido de rosas, blondas y lazos de terciopelo.

Traje de casa.—Vestido de fular, color de moda, con floreado de ramitos de *No me olvides*. La falda es liza: el cuerpo en forma de chaqueta, y ajustado al talle, va abierto enteramente por delante y sujeto en la cintura por una presilla; el bajo de la aldeta es ancho: la manga pagoda es de un corte muy ancho, pero se ajusta en lo alto del brazo por tres pliegues formados por otras tantas aberturas, que van cosidas sin fruncir, entre cada

una de ellas se colocan cuatro órdenes de flequillos; los dos del centro son azules, los de los extremos de color de moda, formando así su conjunto una especie de felpa de dos tonos: las aberturas nacen en la pegadura de la manga y bajan hasta la sangría, en donde sujetando ya, dejan á la manga todo su ancho natural: dos flequillos guarnecen el vivo de la manga, colocándose encima otros dos mas anchos. El cuerpo y mangas van guarnecidos de flequillos de seda de los dos colores. Camiseta de muselina con cuello de encaje, y una gnarnicion del mismo cubre el pecho, serpenteando en forma de pechera. Peinado de bandós, huecos y alisados, con la trenza á manera de corona: dos lazos de cinta azul colocados á los dos lados dejan caer sus puntas desiguales, y enlazándose por detrás forman tambien una graciosa moña.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA
de las islas Baleares.

Seccion de Hacienda.—Los capitanes ó patrones de buques que quieran trasportar sal desde las salinas de Iviza á la provincia de la Coruña, pueden servirse pasar á la secretaría de este gobierno en donde se les darán varias noticias que les son indispensables para presentar proposiciones. Estas se entregarán en pliego cerrado y se admitirán hasta la una del día 2 de mayo próximo, en cuya hora se abrirán los que se hubieren recibido y se adjudicará el trasporte á la persona que exija menos flete. Palma 26 de abril de 1854. —D. O. D. S. G.—Gaspar Fernando Coll secretario.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA
PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Venta de comisos.—El dia 29 del corriente á las doce de su mañana se procederá á la venta en esta Administracion principal de 9 arrobas, 18 libras de aceite de oliva, que procedente de comisos se hallan depositadas en el fielato de la puerta del Muelle. Lo que se hace saber al público por me-

dio de los diarios de esta capital, para conocimiento de las personas que quieran interesarse en la subasta. Palma de Mallorca 26 de abril de 1854.—P. O.—Miguel Sanchez Lopez.

PALMA 27 DE ABRIL.

Celebróse ayer, como teniamos anunciado, bajo la presidencia del Exmo. Sr. General gobernador de esta plaza, consejo de guerra ordinario para ver y fallar la causa formada contra el soldado del escuadron de caballería de Mallorca, 1.º de cazadores, José Marco, asistiendo como vocales los tenientes coroneles graduados del regimiento infantería de Isabel II, D. Felipe Moltó y don Ramon Gonzalez, los primeros comandantes graduados del mismo cuerpo D. Ricardo Dominguez y D. Francisco Barrera y los tenientes coroneles graduados de Artillería D. Miguel Robles y D. Antonio Bros.

Dijimos al anunciar este acto que el proceso habia adquirido entre ciertas personas una celebridad que daba margen á formar muchos comentarios, y cumple hoy á nuestra mision relatar fielmente los hechos, de cuya autenticidad no nos cabe la menor duda, para destruir la importancia que ha querido darse al asunto y para contribuir á que quedé en el lugar que le corresponde el buen nombre del gefe del escuadron señor D. Mariano de Vallejo, inculpado falsamente por algunos, que no vacilan en acojer cualquiera especie, por ridícula y exagerada que sea, y por mas que pueda empañar la buena reputacion de una persona.

El soldado José Marco hallandose en la cocina del cuartel en la mañana del 21 de marzo último, chanceandose con otros de su clase, tiznó la cara á su compañero Robira, el que incomodado por tal broma pegó un empujon á Marco, que le contestó con otro, concluyendo con algunos bofetones que mutuamente se aplicaron. Para evitar que la cuestion pudiera pasar adelante el

soldado Pascual Abellan trató de separar á los que reñian, y Marco cogiendo un palo dió con él dos golpes en la cabeza á Abellan, causandole dos ligeras heridas que estuvieron curadas á los cinco dias.

Hasta aqui los hechos son tan insignificantes y naturales, que nada hubiera resultado de ellos si por una coincidencia no hubieran venido á complicarse. El ayudante del escuadron hubo de constituirse en la cocina para averiguar lo ocurrido, cuando entró en ella el gefe del Escuadron, que notando que Marco oia á su ayudante con una especie de sonrisa como de desprecio, le dió un cachete para imponerle: en el acto Marco dejóse caer en el suelo, y en su furioso arrebato empezó á dar vueltas y brincos como si fuera presa de un vértigo. Todos los concurrentes estaban iotimamente convencidos de que aquello era mas bien que efecto del insignificante cachete que el comandante le diera, una farsa ó ficcion de Marco, quien no conociendo su situacion y persuadido de que todas las dificultades las vencía continuando tendido en el suelo sin hacer caso de nadie, permaneció así por algun tiempo hasta que el gefe mandó llevarle al calabozo, siendo conducido á él por algunos soldados de la guardia de prevencion. Marco ya en aquel lamentable estado, á que le condujo su escitacion artificiosa, prorumpió en palabras mal sonantes y en gritos descompasados, golpeando el calabozo hasta el punto de que el comandante del cuerpo temiendo se pudiera lastimar, le puso unas ligaduras que, aunque ligeras, bastaron á contenerle. Acudió en seguida el facultativo, y hallando á Marco bastante agitado, pero en su juicio, mandó se le sangrase, cuya operacion practicada, quedó el preso tranquilo y sosegado, evidenciando así lo que él mismo dijo en vulgares frases, esto es, que tenia la sangre caliente.

El dia 25 por la mañana solicitó Marco hablar con su gefe, á quien manifestó que

lo hecho el dia 21 fué por haber bebido un poco de aguardiente que le dañó, concluyendo con suplicarle rendidamente le perdonase su falta.

He aqui en resúmen los hechos que aparecen completamente justificados en la causa: al hallarse tendido Marco en el suelo de la cocina fingiendo un accidente, persuadidos todos los que le veian de su falsedad, mandó el comandante le llevasen una herradura candente para aplicársela, pero no era esta á buen seguro la intencion del gefe, sino la de descubrir el artificio del soldado, lo cual se consiguió, pues á los pocos momentos de haber oido la orden empezó á dar brincos, con lo cual quedó satisfecho el deseo del comandante. El valgo, dispuesto siempre á acojer cierta clase de noticias, exageró de tal modo los hechos que preceden, que solo podian quedar aclarados por medio de un proceso. Quien contaba que al soldado Marco se le habian aplicado seis herraduras candentes en el pecho y espalda, quien decia que el comandante le habia dado un sin número de golpes de plano con el sable, obligandole á caer estenuado en el suelo; con otras especies tan ridículas como absurdas. Todas ellas son una calumnia atroz: lo sucedido es lo que dejamos dicho, y nada mas.

El acusado Marco fué defendido ante el consejo por el teniente del regimiento infantería de Isabel II D. Antonio Zayas, que en un corto, pero muy correcto y elegante discurso, disculpó cargos que contra el reo se hacian: rebatió el parecer del fiscal que opinaba por que al reo se le castigase con seis años de presidio, pidiendo que en lugar de esta pena grave y desproporcionada en el caso presente, se le aplicase la que marca el art. 23, título 10, tratado 8.º de las reales ordenanzas.

Con la sentencia que recaiga quedará terminado un asunto desfigurado y á que por desgracia se han dado proporciones mas abultadas de las que verdaderamente ha tenido.

BOLETIN COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUE ENTRADO.**

Dia 24.

De Barcelona en 2 dias laud San José, de 48 ton., pat. Llompard, con 16 pasag., lastre y efectos.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 24.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Estade, con 33 pasag., géneros y balija.

Para Iviza javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Ferrer, con 13 pasag., efectos y balija.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN VIDAL, MÁRTIR.

Era san Vidal, caballero principal de Rávena, marido de santa Valevia y padre de los ilustres mártires Gervasio y Protasio. En la persecucion de Neron por orden del juez Paulino fué atormentado en el ecúleo, y no cesando por esto de predicar á Jesucristo le echaron en una hoyra muy grande y llenándola en seguida de piedras y tierra ahogado y sepultado dió san Vidal el alma á Dios y consumó su martirio.

VARIACIONES ADMOFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	10 grad	28 p. 5	70
12 del dia.	10	28	4 75
5 de la tarde.	11	28	4 75

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 5 hs. 43 ms.

Pónese á las ——— 6 » 47 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 57 ms. 27 s.

ANUNCIOS.**El dia 2 de mayo próximo**

á las ocho de la noche se rematará en la plaza de Cort, si la portura acomoda, la casa zaguan sita en la calle del Agua n.º. 45, manzana 155, segun el plan de condiciones que obra en poder del pregonero Francisco Tomás.

En la tienda denominada

El Águila oriental, sita en la plaza de la pescadería nueva, n.º. 12, se ha recibido un gran surtido de quincallería de Paris, del mejor gusto. Los precios son sumamente módicos.

Una nodriza de 24 años de

edad, y la leche de 15 meses desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres. Informarán en la capellería, tienda de D. Francisco Planells.

Se ha perdido un brazalete

de ambar, con una cruz, guardapelo y broche de oro; si la persona que lo haya hallado quiere devolverlo, se le gratificará el hallazgo con 20 rs. vn. En esta imprenta darán razon de su dueño.

Se vende una porcion de

tierra llamada *son Nou*, con su casa rústica y urbana y demás pertenencias, poblada de árboles frutales, de extension de una cuarterada poco mas ó menos, y situada en el término de la villa de Valldemosa. El plan de condiciones se halla en poder del pregonero Francisco Tomás. Igualmente se vende una

casa algorfa, situada en esta ciudad, manzana 80 número 7, calle de San Silvestre y Santa Coloma, y frente al horno llamado *d'en Moro*. El plan de condiciones se halla en poder del citado Tomás.

En esta imprenta darán

razon de un sugeto que tiene para vender una berlina de sólida construccion, la que se dará á un módico precio.

Se desea adquirir un espejo

de cuatro palmos de alto y tres de ancho poco mas ó menos; la persona que lo tenga y quiera deshacerse de él podrá avisar á esta imprenta donde darán razon del sugeto que desea comprarlo.

En el molinar de levante,

bajo el primer molino, junto á la batería de San Onofre, se acaba de abrir una casa en la que se servirán con aseó toda clase de comidas, á precios equitativos.

En la plaza de San Francisco

de Asis, número 30, tienda de carpintero, hay muebles de toda clase para vender, los cuales son á gusto del dia y á precios equitativos.

Se halla de venta una

pieza de tierra de veinte cuarteradas de extension, cercada de pared, con gran porcion de árboles, un hermoso huerto, dos norias, un aligibe bastante capaz y un pozo con buena agua, sita dentro el predio *Son Orlandis d'Avall*. En esta imprenta darán razon de la persona con quien podrán avistarse para el ajuste.

El dia 18 de este mes se

perdió un rosario de ventolina con cruz llamada del Santo oficio. La señora á quien se le ha extraviado anduvo los puntos siguientes: Borne, calles del estanco, de doña Mira y

Sitjar. Al que le devolviese se le gratificará con dos pesetas. En esta imprenta darán razon del dueño de dicha alhaja.

Dientes.—Mr. Pena acaba de con-

seguir por medio de una feliz combinacion el dar á mitad de precio las dentaduras.

Los dientes que pone Mr. Pena son de las mejores fabricas de Inglaterra y los Estados Unidos, y tan parecidos á los naturales que apenas se distinguen.

Extrae muelas, dientes, sobre-dientes y raíces, aunque estén cubiertos por la encía; ademas posee un específico que quita el dolor, sin necesidad de la extraccion. Vive en la calle *dels Llums*, número 9.—Recibe desde las 8 de la mañana hasta las 6 de la tarde.

Se vende por un precio

sumamente módico un coche con cuatro ruedas que se halla en buen estado de uso. Informará Juan Sans que vive inmediato á las oficinas del Gobierno de provincia.

Se desean vender siete

cuarteradas y veinte destras de tierra de pertenencias del predio *Son Nou*, término de esta ciudad en el camino de Llummayor. En esta imprenta darán razon de la persona encargada del ajuste.

BAÑOS**de la calle de los Huertos.**

Estarán abiertos todos los dias desde las ocho de la mañana á las dos de la tarde.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBELI

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENTE
calle de San Francisco, núm. 30.